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Quiero agradecerle al Presidente y amigo de la región de Lombardía sus palabras. En 
esta rueda de prensa lo que quisiera señalar es mi satisfacción de iniciar esta visita de 
trabajo a Italia aquí en la Región de Lombardía, una región que históricamente ha sido 
capaz de desarrollar industria, creatividad e innovación. 
 
El Presidente ha recibido muy bien lo que fue su visita hace 14 meses a Santiago de 
Chile, las proposiciones que hizo y hoy día estamos dando un paso muy fundamental. 
Estos dos convenios son un reflejo de lo que se conversó hace 14 meses en Santiago. 
Uno, que como él ha dicho, que tiene por objeto una coordinación y colaboración entre 
la Región Metropolitana y la Región de la Lombardía, para atacar los problemas 
medioambientales, de congestión y de smog. El otro, tiene por objeto el desarrollo de 
una colaboración entre la X Región de Los Lagos y Lombardía, para explorar 
modalidades que mejoren nuestra capacidad de desarrollo turístico, de ecoturismo y de 
las empresas relacionadas con ello. 
 
Luego se va a firmar con la Cámara de Comercio y la Corporación de Fomento, un 
acuerdo para desarrollar programas con la pequeña y mediana empresa, en la cual Italia 
ha sido señera. 
 
Quisiera, si me lo permite, Presidente, aprovechar esta ocasión para informar que en el 
día de hoy actos similares a éste están teniendo lugar, en tanto el Intendente de la 
Región de La Araucanía lo está haciendo con la región de Morga, el Intendente de la 
Región de Concepción lo está haciendo con la región de Véneto y la Corporación 
Nacional Forestal lo está haciendo con la comunidad de Montana. 
 
Lo que quiero señalar con esto es que estamos en presencia de modalidades distintas y 
más modernas de cooperación, de Gobierno a Gobierno, y da paso a modalidades de 
cooperación de región a región. En un mundo que es más global, lo que se va a reforzar 
y fortalecer es la región. Y eso es lo que tiene lugar en esta materia, en la que la Región 
de Lombardía, como tantas veces a lo largo de su historia, ha sido pionera y ha ido 
adelante. 
 
PREGUNTA: ¿Cuán importante es la colaboración de región a región? 
 
S.E.: Creo que lo más importante es que introduce el elemento de dinamismo en este 
tipo de colaboración directa. La experiencia de la Región de Lombardía es muy 
importante para nosotros y creo que, junto con lo que estamos haciendo aquí, con esta 
región, en esta visita mía, lo estamos haciendo con otras regiones italianas y otras 
regiones de Chile.  
 
La colaboración de Gobierno a Gobierno da paso también a una colaboración de región 
a región. Las especificidades, lo que ustedes conocen aquí en Lombardía en materia de 
turismo, lo podemos aprovechar nosotros, por lo que han desarrollado en materia de 
pequeña y mediana empresa.  



 
En ese sentido, estamos muy contentos que en esta visita a Italia podamos comenzar 
suscribiendo estos convenios, que para nosotros son muy importantes, y mis 
agradecimientos al Presidente y amigo de la Región de Lombardía. 
 
S.E.: En esta visita que he hecho a Suecia, Finlandia y ahora a Italia, estoy completando 
una ronda con los principales gobiernos europeos con vistas a este entendimiento entre 
Chile y el acuerdo político y comercial con la Unión Europea, que para nosotros es muy 
importante. 
 
Estamos en la etapa final de este convenio, la semana próxima hay una ronda que 
esperamos que sea la penúltima que tiene lugar en Santiago de Chile, hay todavía 
algunos temas pendientes, en otros hemos avanzado, y pensamos que podemos culminar 
para el mes de mayo, para el encuentro de los presidentes de América Latina con los 
presidentes y primeros ministros de Europa en la Cumbre en Madrid, y ojalá para esa 
fecha hayamos terminado. Hay todavía algunas cosas que ajustar. Gracias. 


